

## Schulpartnerschaften und Austausche

Eine besondere Aufgabe von Schule ist es, die jungen Menschen zu mündigen Bürgern in einem vereinten Europa zu erziehen. Den Austausch mit Schulen anderer europäischer Länder pflegen wird deshalb besonders. Zur Zeit bestehen Schulpartnerschaften mit dem Gymnasium in Dünkirchen (Frankreich), dem Collège et Lycée Notre-Dame in Peltre (Frankreich), dem Ersten Tschechischen Gymnasium in Karlsbad (Tschechien), dem Gymnasium in Arendal (Norwegen) und dem Eötvös József-Gimnázium in Budapest (Ungarn).

## Sprachen

Die Fremdsprachenausbildung am Nikolaus-von-Kues-Gymnasium beginnt in der 5. Klasse mit Englisch. In der 6. Klasse kommt als zweite Fremdsprache verbindlich Französisch oder Latein hinzu. In Klasse 9 besteht die Möglichkeit eine dritte Fremdsprache (Italienisch) zu erlernen (als alternatives Wahlfach zur Fremdsprache wird Informatik angeboten). Zusätzliche Fremdsprachen finden sich im AG-Kanon (siehe „Außerunterrichtliche Aktivitäten“).

## Kontakt

### Nikolaus-von-Kues-Gymnasium

Peter Kremer-Weg 4, 54470 Bernkastel-Kues

Tel. (0 65 31) 50 18 90

Fax (0 65 31) 50 18 929

E-Mail: [schule@nvk-gymnasium-bks.de](mailto:schule@nvk-gymnasium-bks.de)  
[www.nikolaus-von-kues-gymnasium.de](http://www.nikolaus-von-kues-gymnasium.de)



**Nikolaus-von-Kues-  
Gymnasium**



## Unsere Schule

Das Nikolaus-von-Kues-Gymnasium wurde im Jahr 1946 durch die Stadt Bernkastel-Kues gegründet. Die heutigen Gebäude, im Schulzentrum mit der Realschule plus gelegen, wurden im Jahr 1962 bezogen. Seit dem jüngsten Erweiterungsbau im Jahr 2008 bietet unsere Schule ausreichend Platz für rund 1000 Schülerinnen und Schüler, die von etwa 80 Lehrkräften unterrichtet werden. Unsere Schule ist in den verschiedenen Klassenstufen vier- oder fünfzünftig.

Die Schülerinnen und Schüler unserer Schule kommen aus der Stadt Bernkastel-Kues, den umliegenden Moselgemeinden und den Ortschaften des nahen Hunsrücks rund um die Einheitsgemeinde Morbach.

Seit 2005 ist unsere Schule Ausbildungsschule des Studienseminars Trier. Die Ausbildung und Betreuung der Referendarinnen und Referendare sorgt dabei für vielfältige neue Impulse im Unterricht, denn die jungen Kolleginnen und Kollegen bringen viele neue Ideen und Anregungen aus ihrer Ausbildung mit ein.

Seit 2008 besteht an unserer Schule ein Ganztagsangebot, das eine Betreuung der teilnehmenden Schülerinnen und Schüler bis 16 Uhr gewährleistet.



## Leitbild

Werte und Prinzipien, auf denen die Zusammenarbeit zwischen Schülerinnen und Schülern, Lehrern und Eltern aufbaut, hat unsere Schulgemeinschaft in ihrem Leitbild festgelegt. Diese Werte sollen dazu beitragen, das Schulleben in gedeihlicher Weise zu leiten gemäß dem Bildungsauftrag der Schule, die anvertrauten jungen Menschen zu freien und verantwortungsbewussten Individuen in einer demokratischen Gesellschaft zu erziehen. Im Sinne des Toleranzgedankens, wie er von Nikolaus von Kues erläutert und gelehrt wurde, akzeptieren und respektieren wir einander in unserer Vielfaltigkeit. Verzicht auf Gewalt in jeder Form ist uns besonders wichtig.

## Unterricht und Förderung

Im Mittelpunkt unserer schulischen Arbeit steht ein lebendiger, abwechslungsreicher und moderner Unterricht, in dem Schülerinnen und Schüler erfolgreich die für ihr weiteres Leben wichtigen Kompetenzen erwerben können. Dazu gehört auch die Einbindung neuer Medien und die Nutzung der methodischen Vielfalt, die im Unterricht möglich ist.

Darüber hinaus bieten wir begabten Schülern im Rahmen des Projekts „Begabtenförderung am Gymnasium mit Verkürzung der Schulzeit“ (BEGYS) die Möglichkeit, die Sekundarstufe I in einer entsprechend eingerichteten Klasse in drei statt in vier Jahren zu durchlaufen und so ihre Schulzeit zu verkürzen.

## MINT-Schwerpunkt

Den Fächern Mathematik, Informatik, Biologie, Chemie und Physik kommt an unserer Schule ein besonderer Stellenwert zu. Durch einen abwechslungsreichen, lebendigen Unterricht, der gerade in den Naturwissenschaften von zahlreichen Schülerexperimenten geprägt ist, wollen wir die Schülerinnen und Schüler für die MINT-Fächer begeistern. Dabei unterstützen uns verschiedene Kooperationspartner wie das Morbacher Unternehmen Papier Mettler, das nat-lab der Johannes Gutenberg-Universität Mainz sowie die Fachhochschule Kaiserslautern.

## Außerunterrichtliche Aktivitäten

Unsere Schule zeichnet sich aus durch eine Vielfalt an außerunterrichtlichen Aktivitäten wie der regelmäßig erfolgreichen Teilnahme an Wettbewerben (z.B. Jugend forscht / Schüler experimentieren; Leben mit Chemie; Faszination Technik; Känguru der Mathematik; Informatik-Biber; Jugend trainiert für Olympia; Bundeswettbewerb Fremdsprachen; Schultheaterfestival) oder der Mitarbeit in Arbeitsgemeinschaften: diverse Sport-AGs, Sprachen (zur Zeit Italienisch, Niederländisch), mehreren Theater AGs (Klassen 7 bis 9 und 10 bis 13, English Drama Group), Big Band und Combo sowie Orchester.

## Soziales Lernen

Soziales Lernen ist ein wichtiger Baustein unserer pädagogischen Arbeit und begleitet unsere Schülerinnen und Schüler kontinuierlich durch ihre Schulzeit. Es beginnt in der Orientierungsstufe mit dem Programm „Erwachsen Werden“ und umfasst in den älteren Klassenstufen Module zur Suchtprävention und zur politischen Bildung. Ältere Schülerinnen und Schüler haben weiterhin die Möglichkeit, sich als Streitschlichter ausbilden zu lassen, um Konflikte zwischen Schülerinnen und Schüler zu regeln. Schüler der Klassenstufe 10 stehen außerdem unseren Fünftklässlern als Tutoren und Ansprechpartner für das erste Jahr ihrer Gymnasialzeit zur Verfügung.